

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

N.º XXV

SE PUBLICA POR LA TARDE

N.º 6.066

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

GERONA: UNA peseta.
Resto de España: TRES pesetas.
Extranjero: SEIS id.
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Miércoles 5 de Febrero de 1919

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10
Toda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

El mariscal Joffre en Amélie-les-Bains

Después de haber recogido en la Alcaldía de Amélie-les-Bains los nombres de las quince viudas de guerra de aquella población que tienen niños, el mariscal Joffre las ha convocado en el balneario Pujade, donde se hospeda, para distribuirles socorros (cien francos por niño).

Esas pobres viudas han quedado encantadas de la sencillez de la acogida: Joffre las ha recibido con una afectuosa bonhomía, complaciéndose en hablarles en catalán; las ha interrogado sobre su suerte y sobre las campañas del ser a quien lloran, las ha consolado como un buen padre de familia y les ha dicho que no debe olvidarse nunca a los que han derramado su sangre por Francia.

Al ir a pasearse por el parque de Amélie-les-Bains, el mariscal Joffre ha visto alinearse a su paso a algunos escolares que le saludaban militarmente. Esos niños guardarán sin duda imborrable recuerdo de esta escena y repetirán a menudo con orgullo que tal día del año 1919 tuvieron el honor de hacer una pequeña manifestación al Mariscal y de ser obsequiados por él.

El mariscal Joffre se expresa sin pretensiones, con sencillez, con sinceridad. Si se le habla del Rosellón, se abandona a recuerdos de Perpiñán, donde ha hecho el bachillerato, y del liceo Carlomagno, donde ha conocido a M. Jules Pams y al futuro ingeniero Bails, de Bages, ingresado después de él en la Escuela politécnica...

Hablando de los soldados catalanes, ha dicho a un redactor de «L'Indépendant»:

«Durante la guerra, yo buscaba a los catalanes. He ido al Yser a saludar al glorioso 53 de línea, que se ha portado magníficamente.

El soldado catalán, ha añadido, es admirable. En ciertas regiones vitícolas la prosperidad enmollecó a los habitantes. Nuestros muchachos, aunque pertenezcan a familias acomodadas, tienen todos energía y resistencia. Es una raza aparte, dotada de grandes cualidades.

Las vitrinas de las tiendas de Amélie-les-Bains ostentan retratos del mariscal Joffre con esta inscripción: «Visca el nostre Joffrel». Los habitantes están orgullosos de tenerle por huésped y os preguntan: ¿Lo habéis visto? Ahora pasará... Está en el parque... Se pasea con el capitán Alix, comandante de la plaza... Está conversando con su pariente M. Moliner...

Narciso Corominas

Anoche, después de cerrada nuestra edición, se nos comunicó la triste noticia del fallecimiento del joven don Narciso Corominas, en la villa de Llagostera, donde se hallaba hacia algún tiempo para atender al cuidado de su salud.

Era el señor Corominas un joven muy ilustrado y apreciado por sus bondades. Cursó con aprovechamiento la carrera de derecho en la Universidad de Barcelona, actuando de pasante en el bufete del catedrático señor Dualde, que le tenía en grande estima. Cultivó los estudios de carácter económico-social, habiendo obtenido un importante premio en uno de los últimos concursos del «Institut d'Estudis Catalans». Recientemente publicó en la revista «España», notables artículos en defensa de la autonomía de Cataluña.

Es una pérdida muy sensible la del señor Corominas, arrebatado en la flor de la juventud, cuando tanto podía esperarse de su privilegiado talento y sólida cultura.

A su señor padre, nuestro particular amigo y correligionario don Eusebio, ex diputado a Cortes por este distrito, y demás familia, les testimoniamos la parte activa que tomamos en el gran dolor que les aflige.

El cadáver del señor Corominas ha sido inhumado esta tarde en el cementerio de Llagostera, acudiendo muchos amigos de la propia villa y de otras poblaciones a rendirle el último tributo.

El escándalo de las esculturas de Rodin

Hace días que por la Prensa de Francia rueda la información sobre un escándalo nuevo. Nos referimos al descubrimiento de numerosas falsificaciones de las esculturas del maestro Rodin, muerto hace algunos meses. Son, según declaración del conservador del Museo de Luxemburgo, innumerables las obras falsas atribuidas al famoso escultor. La justicia francesa procede ya rápida y enérgicamente para averiguar la verdad. Son varios los detenidos; entre ellos figura un artista de fama, llamado Jonchery, a quien se atribuyen muchas de las falsificaciones.

Una mujer complicada en el gran proceso—siempre en los escándalos de Francia ha de existir una figura interesante de mujer!—, la señorita Judith Cladel, ha declarado a «Le Matin» que si se supiera toda la verdad de este asunto, el escándalo de las falsificaciones de Rodin alcanzaría proporciones iguales a las que el más sensacional proceso haya podido revestir.

Por las trazas, la señorita Cladel tiene razón. Véase el despacho que se ha recibido de París:

«Se ha comprobado que la famosa escultura de Rodin titulada «El pensador» fué sacada de un diminuta «maquette» del maestro por un artista apellidado Lebossé, que trabajaba a sus órdenes.

Asimismo se ha demostrado que son realmente obras de Lebossé las esculturas que han dado más celebridad a Rodin, aquellas en que más celebró la crítica su genio.

Rodin mantuvo oculto a su colaborador, que vivió pobre, sin honores ni gloria, mientras Rodin se hacía rico.

«L'Eclair» consigna que, en general, todas las grandes obras maestras de Rodin proceden de la habilidad de Lebossé para modelar en yeso, agrandando los diminutos bocetos del célebre escultor. La amplitud de modelado y el vigor de Rodin no eran sino el modelado y el vigor de Lebossé.

El más grande deseo de éste era poseer la Legión de Honor. Rodin se la ofreció; pero no hizo nada por conseguirse la temeroso tal vez de que se supiera que él no había tocado siquiera las obras que le valían más fama y más dinero.»

Extraño y absurdo parece el contenido de este despacho. Encontramos a un hombre, Lebossé, que se resignó a que Rodin le tuviese oculto y privado de los medios elementales de vida. Durante años y años (Rodin murió muy viejo) pudo el famoso escultor aparecer como autor de las obras de Lebossé, sin que Lebossé dijese una sola palabra, a pesar de que el verdadero artista era él. Se le ocurre a cualquiera que muy bien pudo Lebossé dejar de lado a Rodin y esculpir por su cuenta. De ese modo habría, sin duda, ganado celebridad, puesto que el genio que resplandece en las obras de Rodin procedía de Lebossé.

Ocurre, a nuestro juicio, que en este escándalo, como en muchos otros, comienza a jugar un papel muy importante la fantasía y se siembran por todas partes versiones infundadas.

Los escultores más famosos de París defienden la memoria de Rodin.

Bartholomé, en la declaración que ha prestado ante el juez, ha explicado lo que, a su juicio, viene ocurriendo con las esculturas de Rodin, y ha dicho que es lamentable el furor con que diversos comentaristas se han entregado a inventar deducciones fantásticas.

El escultor Julio Debois, que fué uno de los amigos mejores de Rodin, ha dicho: «Rodin trabajaba enormemente; pero al fin de su vida, fué alcanzado de la manía coleccionista; y esto le llegó a crear grandes necesidades de dinero. Resultó de esto que no tuvo demasiado cuidado en elegir sus fundidores; el que menos dinero le pedía era el preferido. Sabía, además, que no es muy difícil ser fundidor. De esto a pensar que uno de los fundidores, en lugar de obtener una prueba en bronce para Rodin, haya obtenido otras para sí mismo no hay más que un paso, y esto explicaría la gran cantidad de obras de Rodin que se encuentran por ahí.

Por otra parte, yo sé que Rodin entregó a amigos suyos algunas de sus obras, pero nunca otorgó permiso para reproducirlas.

He aquí una anécdota de Rodin: Cierta día, un «marchante» fué a su taller a pedirle uno de sus mármoles para exponerlo. Rodin aceptó. Al cabo de algún tiempo, le devolvieron su mármol. Llegué yo a su casa el mismo día de la restitución, y vi a Rodin que se ocupaba en arañar sobre el mármol. Sin volverse hacia mí, me dijo: «Desbois, ven a ver esto.»

En efecto, en uno de los hoyos que tenía el mármol, encontramos un poco de tierra blanca, de la que se emplea para modelar. Se había hecho un estampado sobre aquel mármol...

AVISO: Los suscriptores de LA PUBLICIDAD que con motivo del cambio de repartidores no reciban el diario con puntualidad pueden dirigirse a don Joaquín Cussó, en la Sucursal, Rambla de la Libertad, 31, o al Kiosco de la señora Juana Marull.

CRONICA:

Dicen de Olot que se ha agudizado de tal manera la escasez del ganado lanar y de cerda, así como otros muchos artículos de gran consumo, a causa de la grande exportación que de todo ello se hace, que si no se ataja rápidamente la marcha, muy pronto será imposible la vida, tanto por la falta de

La mejor máquina para escribir

YOST

SIN CINTA VISIBLE

Casa Central de la YOST en España: BARQUILLO, 4. — MADRID



Sucursal en GERONA, Plateria, 1

JOAQUIN COLL FOREST

EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA

(MEDICINA Y CIRUGIA GENERALES)

Estómago e Intestinos

GOTA •• DIABETES •• OBESIDAD

DE 11 A 1 Y DE 3 A 5

Gerona

BESADÓ, 2, 1.º 2.º, (JUNTO A LA RAMBLA)

subsistencias como por el elevado precio de las mismas.

En el mercado-feria celebrado ayer, se pagaron los corderos a 24 pesetas la arroba, las patatas a 45 pesetas la carga, las judías a 48 pesetas la cuartera, y así por el estilo lo demás. Los cerdos cebados se dice ya que están a punto de agotarse y se pagan a 475 pesetas la carnicera.

Nuestro querido director don Darío Rahola ha recibido la siguiente comunicación del «Ateneo Ferroviario» de esta ciudad:

«En Junta General celebrada el 23 del próximo pasado enero, se acordó, en vista del interés que ha demostrado con los socios de este Ateneo, darle a V. un voto de gracias y testimoniarle el agradecimiento de los mismos.»

Testimoniamos nuestro reconocimiento a los ferroviarios por tan señalada prueba de afecto.

El director de Aduanas señor Riu ha dejado suspensos de empleo y sueldo al administrador de Aduanas de Portbou don José Sitjes, al segundo administrador don Juan Gaspán y al inspector don Manuel Rodríguez.

Además se forma expediente contra varios vistas de la misma Aduana. A todos se acusa de defraudación por valor de unas siete u ocho mil pesetas diarias.

Ha sido nombrado administrador de dicha Aduana don Manuel Trillo.

Por acuerdo de la Junta de Subsistencias, la Alcaldía de Olot ha dictado un bando advirtiendo que las faltas de peso en los artículos de primera necesidad serán castigadas con importantes

multas, incluso el cierre de los establecimientos para los que sean reincidentes.

Organizado por el «Centre de Dependents de Girona», el próximo domingo se celebrará en el salón platea del teatro Principal un extraordinario baile.

El diputado a Cortes don Pedro Rahola ha recibido numerosos telegramas de felicitación por su interpelección sobre los sucesos de Barcelona, iniciada ayer en el Congreso, que originó grandes escándalos por haber dicho que la Liga Patriótica Española había convertido en símbolo de la patria a una cupletista de cuarto orden.

Han sido dirigidos desde esta ciudad a Madrid, los siguientes telefonemas:

«General Aznar.—Senado. Madrid. Joventut Catòlica Regionalista Gerona, os felicita brillantísimo discurso españolísimo, digno para oposiciones Capitanía General Cataluña.—Xifra, presidente, Gibert, secretario.»

«General Aznar. Membre Senat.—Madrid. Vos felicitem de cor per vostre discurs arrasador, disposats per la declaració estat de guerra. Visca Catalunya;—Per la redacció de «Clar i Net», Llanura Cifra.»

Máquinas de escribir y coser J. CORTADA
Mecánico
Rambla de Verdguer, núm. 16. — GERONA

Se recomponen y limpian toda clase y sistemas de máquinas de escribir.

Mañana por la tarde se reunirán la Comisión y la Diputación provincial.

Ayer M. Brousse recorrió, en automóvil San Feliu de Guixols, Palamós, La Bisbal y otras poblaciones del Bajo Ampurdán, siendo objeto de repetidas muestras de simpatía.

Muy a pesar suyo no le ha sido posible detenerse en esta ciudad, como había prometido por haber tenido que regresar hoy mismo a Francia, donde asuntos inaplazables reclaman su presencia.

M. Brousse agradece cordialmente el banquete que se preparaba en su honor, y promete visitar nuestra ciudad en la primavera próxima, acompañando al glorioso mariscal Joffe.

El día 17 del corriente, nuestro compañero don Carlos Rahola dará una conferencia en el «Foyer Français», disertando sobre los hispanistas franceses.

—Ostras verdes de Marennes, se reciben diariamente en CASA BARRIS, calle del Carmen, 2.

El secretario del Gremio de almacenistas de esta ciudad, don José García, acompañado del senador don Carlos Cusi, ha visitado esta mañana al ministro de Fomento, para hacerle entrega de una instancia en súplica de que sean restablecidas las tarifas especiales que para el transporte de artículos comestibles y vinos tenían establecidas las Compañías ferroviarias.

Con igual objeto han visitado dichos señores al director de la Compañía de M. Z. A.

Lo que ocurre con el alza de las subsistencias es intolerable.

Hoy en esta ciudad ha llegado a pedirse los precios de 18 y 20 pesetas el quintal de patatas.

Así se hace imposible la vida del trabajador y de la clase media y se fomenta el bolchevismo.

Llamamos la atención de la junta provincial de Subsistencias, del Gobernador civil y de la Alcaldía para que cuanto antes, hoy mejor que mañana, se ponga coto a un abuso que, de subsistir, podría originar un conflicto.

Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

Barcelona 5. A las 16.

Los parlamentarios regionalistas.

Se asegura que el próximo domingo celebrarán en esta ciudad una reunión magna los parlamentarios regionalistas, y que tienen al efecto comprometidas todas las camas del expresado del sábado, para poder venir de Madrid.

Verduleras amotinadas

Esta mañana se han amotinado las verduleras del mercado, protestando de una disposición del Ayuntamiento que creen perjudicial a sus intereses. En tumultuosa manifestación, con un griterío ensordecedor, han acudido al Ayuntamiento. Han recibido a una comisión los señores Iglesias y Montaner, hablando con las mujeres hasta las dos de la tarde. Por fin se han retirado con la esperanza de que los concejales

radicales antes citados arreglarán el asunto satisfactoriamente.

Madrid 5. A las 16.

Paralizada la vida en Sevilla

La huelga general es un hecho real desde hoy. No circulan los tranvías, ni coches, ni nada: el paro es absoluto. Ha habido detenciones de obreros y colisiones con la guardia civil. El pueblo está unido estrechamente. La unanimidad de criterio es completa.

Por Calbetón

Esta mañana se han celebrado misas en la capilla ardiente, ante el cadáver del que fué ministro de Hacienda señor Calbetón.

Por su domicilio han desfilado muchos políticos para dar el pésame a la familia del finado. Se efectuará el entierro mañana, tributándose al cadáver honores de Capitán General en mando. Las Cámaras esta tarde levantarán las sesiones en señal de luto, con los discursos necrológicos de costumbre.

La Guillotina

Con la muerte del señor Calbetón, para nombrar su sucesor, el conde de Romanones aprovechará la coyuntura para «remendar» la situación política, que es difícil y embrollada.

En caso de que fracasaran sus propósitos, pedirá en el Congreso la opinión de los jefes de minoría, y se discutirán los presupuestos aplicándose en la discusión la guillotina, las armas que para agarrar a los parlamentarios se confeccionaron, colaborando en ello los ex ministros regionalistas señores Ventosa y Cambó.

Generales muertos en la guerra

Comunican de París que durante la guerra, 25 generales, de los cuales 3 son de división y 22 de brigada, han sido muertos en el campo de batalla o a consecuencia de sus heridas.

El incidente del Congreso

Todos los diarios comentan el incidente del Congreso de ayer en la interpelección del diputado don Pedro Rahola.

En general dicen que el señor Rahola estuvo ecuánime y sereno y que los monárquicos perdieron la serenidad en desprestigio del Congreso.

Estos escándalos—dicen—son perjudiciales, porque separan a hombres prestigiosos del terreno de franca colaboración, en favor de España.

La grosera actitud de un grupito de albistas y gassetistas, con matones y floretistas, es censurada por los hombres de izquierda.

— El Doctor FORMIGUERA, de Barcelona, especialista en enfermedades del abdomen (estómago, intestinos, hígado, matriz, ovarios) y vías urinarias, estará en Gerona todos los sábados y visitará en el Hotel de los Italianos, de 10 a 12 y de 3 a 5.

Huéspedes. SE DESEAN, en casa particular, dos caballeros. PROGRESO, NUMERO 21, PISO 3.º

Imp. EL AUTONOMISTA